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维特根斯坦的哲学观

陈嘉映’
(华东师范大学哲学系，上海2(X)062)

    我们不可提出任何一种理论。我们的思考中不可有任何假设的东西。必须丢开一切解释

而只用描述来取代之。这些描述从哲学问题得到光照，就是说，从哲学问题得到它们的目

的。这些问题当然不是经脸问题;解决它们的办法在于洞察我们语言是怎样工作的，而这种

认识又是针对某种误解的冲动进行的。这些问题的解决不是靠增添新经验而是靠集合整理我

们早已知遗的东西。哲学是针对借助我们的语言来盔惑我们的智性所做的斗争。
                                                                    — 维特根斯坦

    f摘要】该丈介绍了后期维特根斯坦对哲学的看法。其要点是:哲学的核心工作是概念

考察;所考察的是自然概念，用以考察的也是自然概念;因此，哲学工作和实证科学是在两

个层面上展开的;哲学的目标不是建构理论;哲学的任务是治疗由误解哲学语法所造成的智

性扭曲。文章最后粗略讨论了观念和概念的关系。

    【关键词】概念;自然概念;哲学;科学;理论

    A加tract:Thepresentarticlegivesanaccountofhow WittgensteinunderstandsphilosoPhyin

hislaterwritings.Thefollowingpointsare introduced.Thecentra1workOfphilosophyisexamination

ofconcepts.Natural conceptsare whatisexaminedandwhatoneexamineswith.Philosophyandsci-

encesstandondifferentfooting.ThetaskOfphilosophyisnotconstructionOftheories，butrathera

theraPyformisunderstandingPhilosophicalgrammar.TwoChinesewords，whichmayroughlyberen-

deredasconceptandidea，are discussedbriefiyinthelastsection.

Keywords:ConcePt;NaturalconcePt;PhilosoPhy

中图分类号:B505 文献标识码:A 文章编号:

;Science;Theory

1000一7660(2(X)6)05一加90一13

    什么是哲学?各有各的说法。今天我介绍一

下维特根斯坦的哲学观。

    很多人把维特根斯坦誉为二十世纪最伟大的

哲学家。二十世纪下半期，哲学论著几乎言必称

维特根斯坦。但维特根斯坦并不好读，早期著作

和后期著作都不好读，只是不好读的缘故不一

样。他的早期著作 《逻辑哲学论》不好读，一个

原因在于它是用格言体写的，而且很多概念他都

。作者简介:陈嘉映 (1952一)，上海人，华东师范大学哲学系教授。
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有特别的用法，有他自己特别的、“严格的”定

义。晚期著作 《哲学研究》也不好读，虽然那是

用最平实的文字和句法写的，字面相当好读，但

麻烦是，读者会觉得他东讲讲西讲讲，始终弄不

清楚他真正的路向在哪儿。我听到很多人说读不

大懂 《哲学研究》，包括非常有理解力的人，他

们感觉到某种东西，但抓不住要点。(哲学研究》

不好读，要和维特根斯坦对哲学的基本理解连在

一起来考虑，因为维特根斯坦的哲学观和我们通

常对哲学的理解非常不一样。例如，维特根斯坦

认为哲学不是要提供理论。西方整个儿的哲学传

统都是重理论的。例如语言哲学家提供了各种意
义理论，意义的指称论、意义的观念论、意义的

可证实论等等，维特根斯坦研究语言哲学，但他

不承认自己提出了什么理论。哲学不是理论，在

维特根斯坦那里，这不只是一种提法，他通过自

己从事哲学的方式来实现这一点。仅此一点就让

我们觉得他的写法和主旨难以把握。

    我下面的介绍，以维特根斯坦的后期思想为

准。这个介绍借用了哈克 〔P.M.5.Hacker〕

的很多表述。最后我还想对维特根斯坦哲学观做

一点拓展。

哲学之为概念考察

    如果维特根斯坦对哲学有一个定义的话，那

么标准的定义是 “哲学是概念考察”。但什么叫

“概念考察”呢?

    我们平常用的很多词，比如跑、跳、正义、

人权、漂亮、美、合理，这些词我们都把它们叫

做概念。①我们说话、讨论问题要使用概念且离

不开概念。我们平常用概念说事情，却不考察这

些概念。从三、四岁起，我们就会说跑、走、

跳，我们说了一辈子，也从未用错过一次。但是

如果现在你成为字典编撰者，或者从事什么语言

学工作，让你来定义走、跑、跳，我相信你绝不

是不假思索就能对这些语词加以定义的。也就是

说，使用概念来说话和对概念本身进行考察、界

定不是一回事。我也可以说是两个层次上的事。

粗浅说，我们平常说话是一阶的，是用概念说事

情，哲学是二阶的，哲学是对概念有所说。

    现在我们回过头用概念考察这种提法来看看

历史上的哲学。哲学一般认为是从柏拉图开始或

者从苏格拉底开始的，反正在柏拉图的对话中，

我们不大分得清哪些是柏拉图的，哪些是苏格拉

底的。当然我们也说到前苏格拉底的哲学家，但

是哲学作为一门系统的追问应该说是从柏拉图开

始的。我们回想一下柏拉图或苏格拉底的对话，

在那里，所谓哲学思考是什么样子的?柏拉图发

问的形式是:什么是正义?什么是美?什么是知

识?什么是善?可以说每篇对话大致回答这样一

个问题。也就是说，柏拉图是在进行概念考察。

我们平时用美、正义、知道不知道、合理不合理

这些词来说话，但我们不对这些概念本身进行考

察。在柏拉图对话中，往往是先有人用这个词说

了话，然后苏格拉底就想方设法，兜着圈子就把

问题引到概念考察上来，逼迫对方回答，你用这

个词是什么意思?这个词应当怎么界定?这样，

苏格拉底的对话就把我们通常一阶上的交谈引到

了二阶上的对概念的考察。

    哲学是二阶思考，这种提法大家都不陌生。

实际上，哲学家因此觉得他们应该用某种元语言

来思考、写作。比如说太极、无极，比如说知、

情、意，哲学家说到 “知”的时候，包括我们平

常所说的知道、了解、徽得、理解、明白等等一

大家子兄弟姐妹，它们之间有相近、相邻或者有

共同之处。我们在实际说话的时候，如果不是在

写哲学，什么时候用 “知道”什么时候用 “理

解”，多半要分清楚，否则语文老师就要说你不

懂汉语了，但是在做哲学时，我们就倾向于用一

个词把所有这些词都概括在内，甚至认为这个哲

学上的 “知”是所有这些概念的共同点的抽象。

维特根斯坦把这样加工过的概念称作超级概念。

几千年来，人们要进行哲学思考，就要建构超级

概念，用超级概念来从事哲学，无论是好是坏，

这似乎是无法避免的。这是建构哲学理论的一种

    ① 并非所有语词都是概念，例如菲多，是个名字、名称，

不是概念，这一点我们不详谈。参见陈嘉映:专名问题 【A〕.

载于赵汀阳主编:论证 【M〕第二期.广西师范大学出版社，
2002.
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手段，也是建构哲学理论的一种标志。维特根斯

坦拒绝用建构理论的方式来从事哲学，这种拒绝

突出体现在他不用元语言来做哲学，不用超级概

念来进行哲学探索。他说，

    其实，只要 “语言伙 “经验”、

“世界”这些词有用处，它们的用处一

定像 “桌子”、“灯”、“门”这些词一

样卑微。〔夸97〕①

    维特根斯坦根本不承认有所谓超级概念。按

照这种想法，如果我的书里有一章叫知识，其中

讨论了知道、理解、了解等等，那么，知识只是

个总题，这个题目的意思是知识、知道、理解等

等，是 “知识及其他”，而不意味着知道、理解

等等都是知识的子概念。

    用一阶的方式来做二阶的事情，就是用谈论

事情的方式来做哲学，这是否可能呢?维特根斯

坦回答说:“正字法”不仅可以用来正其他的字，

也可以用来正 “正字法”本身。

    我这样说有点儿空洞，你们要去多读维特根

斯坦的文本会多些体会。

    锅里的水在沸腾，蒸汽就从锅里胃

出来;蒸汽的图画也是从锅子的图画里

冒出来的。但若有人要说画的锅里一定

也有什 么在沸腾，又如何是好?

[务297〕

需要去考察这些概念，是因为关于应当怎么描述

这些概念发生了分歧，产生了争论。〔有时甚至

是关于如何使用这些概念发生了分歧。〕我们在

这里出现混淆、发生争论，所以我们努力澄清

它。比如说就人权问题发生了争论，一方说权利

是这样那样，另一方说权利是那样这样，所以我

们要澄清权利这个概念。如果你自己制造出一个

概念，我们不使用它，因此对它不发生什么困

惑，因此也就用不着去澄清它。

    我说这个，背景是自然语言与逻辑语言之间

的争论。在这里只提一下，无法展开。只是做这

么一个结论性的东西:我们考虑的是自然概念，

而不是考察那些自己制造出来的概念。而且按照

维特根斯坦的看法，哲学家不可制造概念。这个

也和很多哲学家的看法不一样。很多人认为哲学

家有权利甚至有义务去制造一些新的概念。他们

的想法是这样，事情老是讲不清楚，讲不清楚是

因为我们的概念出了问题，那么我们就发明一套

更好的概念来描述这些事情，来讲这些事情，这

样我们就可以把事情讲清楚。关于这条思路有很

多可说的，但我这里只说维特根斯坦的看法，他

认为，描述世界不是哲学家的任务，哲学家的任

务是检验我们描述世界的手段或者概念，科学家

可以制造新概念，哲学家不可制造新概念。

概念考察与科学理论

    我们说，这只的害怕它的主人要打

它;但不说:它害怕它的主人明天要打

它。为什么不这样说?〔夸650〕

    这些是维特根斯坦的经典方式，叙述一件

事，给出一个画面，引用一句平常的话语，让我

们看到其中的 “哲学问题”。

    这就讲到了哲学之为概念考察的另一个界

定。概念考察是考察我们已经使用的那些概念，

或者用哲学圈子的说法，考虑日常语言使用的概

念，考察自然概念。为什么呢?因为我们之所以

    哲学是概念考察，这个说法的正面内容我做

了一点儿介绍。但这话还有很强的针对性。

    什么是正义?什么是法?这样的提问，维特

根斯坦视作追问概念。可是人们通常把这些问题

视作对本质的追问，在追问正义的本质，追问法

的本质。这些追问似乎要求我们透过现象看到本

质，现象是纷繁杂多的，背后有一种稳定的、唯

一的本质、机制、原理，哲学要做的就是找到这

种东西。牛顿力学寻找力的本质，物理世界的本

质，孟德斯鸿寻找法的本质，乔姆斯基寻找语言

    ① 若不特加注明，引文都出自维特根斯坦著、陈嘉映译:

哲学研究 【M」(上海人民出版社，2005)，只标出节号。
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的本质。

    什么东西的本质?法的本质?孟德斯鸿追问

的是 “法”的本质还是101‘的本质?随便哪个比

较法学家都会告诉我们法和101的意思并不一样，

那么，你追问的是法的本质还是101的本质?也

许本质恰恰是法和101两个概念中互相重叠的内

容?但我们也许应当把law也考虑进来，说本质

是法和101和law这三个概念之中共同的东西。

诸位也许已经觉得不妙，因为还有第四种、第五

种语言。你也许会说，干吗把语言扯进来?我们

说的不是法的本质，不是101的本质，而是那个

客观的东西的本质。正是在这里，维特根斯坦和

传统对哲学的理解发生了分歧。我们刚才谈到柏

拉图的对话，我们大概可以这样说，柏拉图试图

通过对我们的概念的考察达到事物的本质，正义

的本质、美的本质。人们以为自己在揭示正义的

本质、世界的本质，是在探索某种和我们的表达

方式无关的客观的东西。但维特根斯坦认为，并

没有脱离了表达方式的本质。人们把这种基本态

度称作 “反本质主义”。也许更好的说法是，维

特根斯坦反对关于本质的某种理解。用维特根斯

坦自己的话说，“本质表达在语法中”。

    我们的眼光似乎必须透过现象:然

而，我们的探究面对的不是现象，而是

⋯⋯关于现象所做的陈述的方式。因此

奥古斯丁也在思索关于事件的持续，关

于事件的过去、现在或未来的各式各样

的陈述。(这些当然不是关于时间、过

去、现在与未来的哲学命题。)

    因此，我们的考察是语法性的考

察。⋯⋯ [务90〕

    你也许会说，“本质表达在语法中”这一看

法对法这样的概念是说得通的，但对力、空间、

衍射这些科学概念是说不通的，这一点我们马上

就要谈到。

    人们把本质理解为某种隐藏在现象后面的、

现成不变的东西，一旦找到本质，我们就得到了

一劳永逸、独立于任何未来经验的答案。然而，

在维特根斯坦看来，哲学不是在寻找深藏在现象

背后的本质或机制，这是科学要做的事情，却不

是哲学的任务。哲学思索我们关于现象所做的陈

述的方式。哲学不是从现象进步到现象背后的本

质，而是从现象退回到关于现象的陈述，退回到

我们的概念方式。这一思路，后来蒯因称之为

“语义上行”。

    哲学不探求物理学意义上的事物本质，在这

个意义上，哲学耽留在现象上。所以，有人把维

特根斯坦视作现象学家。

    哲学是概念考察，概念考察的目标不是提供

新知识，而是澄清意义。我们现在的知识观是由

科学主导的。在此，科学我是在狭义上说的，物

理学、一些所谓社会科学。科学在很大程度上定

义着知识。希腊词ePisteme我们有时将之翻译成

知识，有时候翻译成科学，几乎把这两者等同起

来。在科学工作中，我们设计好多实验，进行很

多观察，发现新的事实，一旦发现这些新的事

实，我们就会承认或强调我们以前不知道这些事

实的存在。现在我们发现了这些事实，然后基于

对这些新的事实提出一些假说或者说建构一些理

论。这些理论是否是真的呢?我们再通过设计新

的实验，发现新的事实去加以验证。人们把这些

工作称为经验工作，把科学称作经验科学，这个

称呼未见得特别妥当，我只将就着用。

    我们可以说，概念考察和经验性工作是两个

层次上的事情。比如说就人权问题发生了争论。

这个争执有一部分可能在事实方面，比如说，中

国的人权记录有哪些内容，是否可靠，这个你要

去做调查研究，你要去查档案，但这显然不是哲

学家的工作。但这个争论中有一部分是关于人权

这个概念的争论，来自于我们对这个概念的似乎

有所不同的理解，这时候我们就要去澄清它，连

带要澄清权利、幸福等等概念。这是哲学工作。

    再比如说，我们人人都会使用 “为什么”这

个短语。但有时我会说，这事儿没什么为什么。

你说，怎么没有，凡事都有个为什么。这时候我

们就不得不谈谈为什么本身了，例如弄清楚到底

是不是凡事都能问个为什么。这你就不一定能讲

清楚。我来上课，大家都坐在这儿，有一个同学

MODERN PHILOSOPHYZDD6石
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过了半个小时才进来，我问，你为什么迟到?这

个问题大家都能听懂。但若我一进教室，大家都

按时来了，我问好好坐在那里的同学，你们为什

么不迟到?这个问题你们就听不懂了。你们答不

出来，不是因为你们不够聪明，是我有点儿蠢，

问出了一个愚蠢的问题，弄得你们不知道我在问

什么。毛选里有句话，说是凡事都要问个为什

么。但现在看起来似乎有些事情上你无法问为什

么。但哪些事情能问，哪些事情不能问为什么

呢?考虑这样的问题，就属于探讨 “为什么”这

个概念的结构。

    再比如说，什么是感觉?如果你设想它是一

个科学问题，那就去设计一些实验，用仪器去记

录很多实验结果，就是说，发现一些新的事实，

然后提出关于感觉活动的理论，再加以验证。但

是我们平常比如在茶馆里争论什么是感觉，我们

似乎并不是依靠发现新的事实。我们在茶馆里也

无法发现新事实。我们依靠什么事实来讨论呢?

依靠我们向来就已经知道的关于感觉的事实。我

们向来知道很多这些事实，因为我们知道怎样使

用感觉这个词，而且通常正确地使用着这个词。

如果你不是在某种意义上已经知道感觉是什么，

你怎么能正确使用这个词呢?

    在一阶的层面上，我们都知道这些语词或概

念是怎么使用的，而且几乎没用错过。那么，当

我们关于这些概念发生争论时候，我们是在争论

什么?我们是在争论我们应当怎么描述我们已经

知道的事。我们可以简单地说，我们平常是

knowhow，知道怎样使用，butwedonotknow

that，不知道怎样说出我们在使用中已经知道的

东西。这是概念考察和一阶使用不同的地方。

    维特根斯坦说，哲学作为概念考察，它只追

问我们已经知道的事情。世人忙于贪新求知，哲

学家不是这样，他逗留在我们已经知道的事情

中。庄子说:“天下皆知求其所不知而莫知求其

所已知者”，老子甚至说，“为学日益，为道日

损”。在已知的事情里求道理，这是概念考察的

又一个特点。就人们经常对经验这个词的误用而

言，哲学是非经验的，简单说，它不依赖于发现

更多的经验事实。

    在这里拿维特根斯坦和康德来对照一下也是

蛮有意思的。康德要为知识划定界限，对照来

说，维特根斯坦的哲学事业就是要为意义划定界

限:哪些言说是有意义的，哪些是无意义的、不

可言说的。

    这里还可以谈谈哲学和自然科学的一些现象

上的区别。科学从原则上讲是一个集体的工作，

你打开任何一部科学史，我指的是真正从近代科

学开始，从哥白尼、伽利略开始的科学史，比如

说天文学史，你就会发现在其中出现无数多的名

字，其中有些很有名，有些不是专门研究这门科

学历史的史家就可能从来没有听说过，但是他所

做的那个试验，他所发现的一项定律，却是我们

现代天文学不可忽略、不可或缺的。科学构成了

一种明显的积累和进步。但是哲学看起来却像是

一些伟大人物之间的一场混战。当然可能有一个

大哲学家，下面有一些弟子形成一个学派。但是

大凡在这些弟子之中，又有一个成为大哲学家

的，比如说，胡塞尔的弟子海德格尔成为大哲学

家，把他叫做胡塞尔的弟子就像是一个太过拘泥

的说法了。他们的哲学体系非常不同。每一个大

哲学家都提供一个哲学体系，也可以反过来说，

如果你没有提供这个体系，那么你就不是一个大

哲学家。你说康德的哲学体系、黑格尔的哲学体

系、尼采的哲学体系，相对而言，我们只有一个

物理学体系。这还表现为另一种现象。哲学概

念，似乎人言人殊，说到形而上学，我们常常会

说，在康德的意义上，在黑格尔那里，在马克思

看来，在石里克的意义上。科学术语很少有这么

说的。科学在积累、在进步，这个积累和进步依

赖于许多非常确定的知识。一个定律被发现之

后，虽然它的意义甚至它的表述形式有时候也发

生一些改变，但是从原则上说，也就是从积累的

意义上来讲，它就成了科学中确定的东西。

    哲学似乎永远在争论不休，这是实际情况。

这被人们作为哲学不是一样好东西的一个证据。

我们暂时不管好坏，只是想说明，哲学工作和科

学工作很不一样，不管你最后对哲学持什么态

度，但是如果你用自然科学的模式来理解哲学和

要求哲学，你恐怕可能从一开始便是在要求一个
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再谈概念考察

    哲学不像科学那样提供解释世界的理论，这

就把我们引到维特根斯坦哲学观中的另外一个基

本的提法。他认为哲学的功能，简单说，是治

疗。这个提法也和大多数人对哲学的想象不大一

样，大多数人大概认为哲学的任务是建构，而不

是治疗。我也从几个方面来介绍一下治疗这个提

法。

    首先，我们有病才需要治疗。但为什么我们

在进行概念思考的时候容易出毛病呢?上面讲

到，我们在日常生活中难免要对自己所使用的概

念作一番考察，然而，我们平常更多是用概念说

话而不是考察概念，可以说，我们没受到过概念

考察的训练。于是，我们在作概念考察的时候就

常常出错。概念考察不是我们的所长。我们两岁

就开始问为什么，什么都问，天为什么是蓝的，

爸爸为什么要抽烟，爸爸为什么不是妈妈，也许

深刻得不得了，也许是瞎问。从三、四岁以后，

哪些事问为什么，哪些事不会问为什么，我们就

清楚了。但我们说了，要说清为什么在这些事上

问为什么有意义，在那些事上问为什么没意义，

却绝不是一件容易事。我们几乎从来不在一阶上

用错概念，除非你小学语文课学得太差。其实，

甚至不上一天学，很多人说话也说得很好。我愿

说，说话对我们是件自然而然的事情。而概念考

察却不是我们天生就会做的，是需要我们专门花

心思琢磨才会做的事情。因此，在二阶的思考

上，我们容易出错。

    可能有同学反驳说，我们在一阶上也会产生

疑惑，发生分歧，某种情形应该叫作经验还是叫

作体验，某种政策应该说成是正义还是公平，我

们可能发生分歧。这我完全承认。不过，像经

验、体验、感觉、正义、权利这样的语词，天然

就像是二阶词汇，我平常把它们叫作论理词汇，

它们本来就带有强烈的理论意味。我等一下会讲

到，哲学工作主要是考察这类概念。在这里，关

于概念使用的争论实际上就是关于如何描述概念

的争论。我下面说到误用概念，通常就是指这类

概念的误用。我们使用这些词汇，很容易引起分

歧，而这些分歧把我们带向对概念本身的争论。

我们经常争论:什么是对的?什么是合理?什么

是幸福?什么是快乐?我们一开始可能是在讨论

美国人更幸福还是中国人更幸福，现代人更幸福

还是古代人更幸福，但这类讨论几乎不可能是单

纯事实的争论，几乎总是包含着概念层面上的考

察。

    顺便我说明一下，一个哲学问题之所以重

要，不在于有些哲学家关心它。甚至我说到哲学

家，也并不是指在学院里教哲学课的人，而是指

我们每个人身上的哲学家，我们每个人身上的一

部分，是我们进行概念思考的那部分。我们平常

用概念说话，而不是去说概念，但是，说着说

着，就可能碰上概念问题。我一开始说张三最近

很幸福，他刚刚提了职称、刚刚挣了大钱、娶了

一个漂亮的姑娘。但是你就说了，张三并不幸

福。你我争论起来，这个争论有可能涉及的是事

实的问题，比如说，你了解一些关于张三的事实

而我不知道这些事实，我只知道他挣了大钱成天

志得意满的样子，而你知道他其实正被警方调

查，私下里胆战心惊唉声叹气。知道更多的事

实，知道别人的好多私事，这个不是哲学家的特

长。但有时候我们在事实方面了解得一样多，我

们对张三是这么个样子并无争论，我们争论的是

这个样子算不算幸福。要说这里的确有个争论，

那么这个争论的结论就依赖于你我来澄清幸福这

个概念，澄清:什么是幸福?我们现在进人到了

柏拉图的那些对话所讨论的层面。幸福和快乐是

不是一回事?金钱本身是否能让人幸福?幸福是

个人的感觉还是要有社会公认?等等。你听农民

讲话，听民工讲话，都常常 “上升”到概念思考

的层面上。这不是我瞎编的，是我常经验到的。

总之，关于概念的争论并不只发生在哲学教授身

上。其实，现在好像很少听到哲学教授谈论概念

问题，多半都在谈论买房子、提职称之类很一阶

的事情。
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从哲学理论到科学理论

    你说某人幸福，某人不幸，这时候你没有建

构理论，但是当你在回答什么是幸福的时候，你

差不多已经进人了理论建构的预备阶段，似乎继

续追问下去就不得不建构一种伦理学。实际上也

正是如此。柏拉图或苏格拉底用一篇对话来讨论

什么是正义?从此产生了政治学。我们用一篇对

话追问什么是物质、什么是物质的运动，物理学

就产生了。

    人们想要理解这个宇宙，他们认为理解这个

宇宙的最重要的方法，是建构关于宇宙的理论。

我们要理解国家，理解人生，理解大自然，我们

就要建构政治学、伦理学、物理学，通过理论，

我们就会对这些东西有透彻的理解。

    正是在这个地方，是维特根斯坦的哲学观跟

传统哲学观分歧最大的地方。若说传统上我们相

信哲学是进行一种理论建构，那么维特根斯坦则

认为哲学是进行一种理论解构。维特根斯坦本人

好像不用解构这个词，我们就说消解。

    我们怎么建构理论?在近代科学革命之前，

建构理论的方法就是通过考察基本概念。伦理学

的基本概念是善，和善连在一起的有正义、幸

福、性情，然后有幸运、性格、目的、手段、意

义、死亡，等等。你要想建构关于物理的理论，

那么你就要对运动、变化、静止、动力、时间、

空间这些最基本概念进行系统的追问和系统的研

究。这些基本概念里似乎隐藏着世界结构的线

索。当然，随着我们研究的深人，我们会发现我

们平常所使用的概念不大准确，那么我们就调

整、改造这些概念。空气的气，我们都知道它的

意思，但是哲学家把它变成一个超级概念，用来

指某种无处不在的东西。武器的器，哲学家也赋

予它一个更为广泛的意义。哲学家用理、气、器

这些概念建构一个关于宇宙人生的大理论。古代

的理论就是这样建构起来的。古代理论家发明新

概念的情况并不多，多半是通过对平常概念赋予

某种新意义来建构理论的。

    但是这种情况到十六、七世纪的时候发生了

一个转变。十六、七世纪的思想家伽利略、笛卡

尔、牛顿这些人，造就了一种新的理论方式，近

代科学的理论方式。这里不可能描述新理论的结

构方式，但有一点很明显，新物理学的矛头指向

亚里士多德或亚里士多德主义。新型思想家们发

现，我们反复追问概念的深层内容，看似不断提

出了新见解、新说法，其实只是在我们早已理解

了的东西里面打转，并没有产生新知识。要推进

知识的发展，我们就必须打破传统概念的束缚，

大胆采用新概念。举一个最通俗的例子，即关于

运动和静止的例子。我们都知道什么是运动，什

么是静止，但是伽利略、笛卡尔和牛顿改变了我

们这些概念，新物理学宣称，我们平常看到的静

止的事物，实际上是处在一种直线匀速运动之

中，这个我们在初中物理学都学过了。新物理学

改变了我们用来描述世界的概念，改变了我们描

述世界的方式。

    我们现在大概都承认，近代物理学是对的，

它对世界的描述是正确的、科学的，是真正的科

学知识。亚里士多德的理论是错误的、无效的、

应当被抛弃的。西方的理论冲动似乎终于通过伽

利略、笛卡尔、牛顿找到了正确的建构理论的方

式。

    从那以后，哲学就开始面临着生存危机。危

机感是逐步变得明晰起来的。在这之前没有这种

危机，因为哲学家就是科学家，就是理论家，就

是提供世界的正确画面的那些人。可是当这项工

作由科学家接手去做，而且显然做得远为成功，

哲学还有什么事情可干就变成了一个让哲学家头

痛的问题。我们有几个选择，我在说这几个选择

的时候，我是用外在的方式说的，我并不认为它

们都是并驾齐驱的选择。

    一种是主张，我们有两种类型的理论，一种

是科学理论，一种是哲学理论。比如说，黑格尔

的哲学全书似乎是这样一个尝试。科学提供了科

学理论，我哲学能够把整个事情重新说一遍。时

间、空间、力、粒子、化合，这些都在我这个体

系里面。现在很少有人认真对待这个体系了。实

际上，黑格尔哲学在他身后很快成了 “死狗”，

一个重要原因就在于人们觉得他的世界体系太牵

96} MODERNPHILOS0pHY ZOO6.5



2刀刃6j 主巨的哲学又

\\

丈
O
O
m
刀
N
P
H
-尸0
切
O
P
H
Y
\\

强了。最近几十年黑格尔重新得到重视，更多是

由于他的政治哲学，总之不是他的世界体系又引

起了人们的兴趣。

    另有一种选择，就是你科学做了很多理论，

但是我们哲学家为你提供基础。康德的哲学在很

大程度可以这么理解。很多人接受这个主张。但

这个主张实在很可疑。似乎没有哪一门科学在熟

读了康德之后才开始去建构自己的理论，也没有

哪门科学熟读了康德之后重新改造过自己的理论

结构。当然，西方的科学家比中国的科学家富有

哲学思辨的兴趣，他们熟悉柏拉图和康德，这很

普遍。这种思辨兴趣和科学理论有关系，关系很

复杂，这里不去讨论。但我觉得没有证据表明哲

学在直接的意义上为科学提供过理论基础。

    还有一种说法，那就是哲学为自然科学和社

会科学提供整体的概括。不知道今天还有哪个哲

学家会这么想，你连一门自然科学都不精通，你

怎么概括全部科学?

    还有一种选择，就是科学家管自然，你可以

建立物理学的理论，化学的理论，乃至生物学理

论、生理学理论。但是你不能建立人的理论，国

家的理论和社会的理论。这种主张在很长一个时

期似乎蛮有道理，可是后来，到十九世纪末和二

十世纪，科学似乎把人的领域也拿过去了，语言

学、心理学、人类学、社会学、经济学、政治

学。这也是人们描述哲学和科学关系的一个常用

的图画，就是科学不断侵袭哲学的地盘。如果你

接受这副图画，应该说，到今天，科学没留下什

么事情给哲学去做了。

理论与治疗

    近代物理学获得了巨大的成功，这没问题。

不过，让我们回到起点。我们一开始干吗要建构

理论?为了更好地理解世界。科学理论是否让我

们更好地理解了世界呢?在科学昌明的今天来问

这个问题，有点儿不合时宜。但不管它，还是允

许我胡乱问问。

    我们原本对世界就有所理解，不过，我们同

时也有很多困惑。比如说，我们都对时间有很多

困惑。至少奥古斯丁困惑了，他说我们都知道什

么是时间，我们在谈论时间现象的时候，从来没

有犹豫过，比如说，现在是下午三点，时间过得

真快，时间就是金钱。这些话我们随口就说出

来，一般不会觉得很难表达。但是当你问我到底

什么是时间的时候，我却茫然失措了。奥古斯丁

关于时间的这个问法很有名，而且，在 《忏悔

录》中他用了大量的篇幅来探讨这个问题。当

然，他只可能通过概念考察来探讨这个问题，不

可能用物理学的方法。

    我们知道，时间问题的很多方面在物理学上

已经解决了。例如，时间有没有开端。天体物理

学说有，时间是从大爆炸开始的。我们也知道时

间和速度的关系，速度越快，时间流逝得越慢，

接近光速时，时间就变得极其缓慢了。我们在任

何一本科普著作或科幻小说里都可读到这些内

容。

    但是物理学理论，这些极为成功、极为高深

的理论，是否解决了奥古斯丁关于时间的困惑或

者我们自己的关于时间的困惑?奥古斯丁曾设

问:在上帝创造世界之前，上帝在干什么?他回

答说，时间是随着创世一起创造出来的，因此，

并没有上帝创造世界 “之前”这回事。我不知道

你对奥古斯丁的这个回答是否感到满意。如果你

听了奥古斯丁的回答仍然感到困惑，那么，你听

了大爆炸之前没有时间这回事恐怕也仍然感到困

惑。这里的困惑恐怕不是能够通过物理学的进一

步发展消除的。且不说，关于时间的困惑很明显

是和我们对生死的体悟、感叹或诸如此类的东西

联系在一起的。

    其实，在近代物理学的开端处就有了这个问

题。我们都知道牛顿的万有引力概念是近代物理

学的一块基石。①但是物理学经过了大约一百年

才把它接受下来。它这么难被接受，并不是因为

当时的反对者都是老糊涂。反对者包括笛卡尔派

的科学家，包括惠更斯那样智慧的人。反对者自

有反对的理由。平常我们会想，两个东西接触上

    ① 万有引力并不是牛顿本人提出来的，是牛顿将它作为一

个现代物理理论的基石。
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了，一个东西才可能对另一个东西施加一种力。

我把这个杯子打翻了，你可以肯定我的手碰到了

这个杯子。要是我的手还不碰这个杯子就能把它

打翻，你们会认为我是在弄气功。但是万有引力

是怎么传递的，是靠什么东西来传递的?何况，

传递似乎需要时间，万有引力的传递却不需要时

间。再说，一个力是通过一个机制产生出来的，

我要让一拳打出去有力，我要把胳膊弯起来，我

要让弹簧有一个弹力，我得把它压缩下来。万有

引力是什么机制产生的呢?这些疑问不仅反对者

提出来，像牛顿那样聪明的人，他当然自己知道

这是些问题。

    我当然不是要否定万有引力学说获得的巨大

成功。它提供了行星运动的力学解释，甚至还解

释了地球上的潮汐运动，等等，但是，万有引力

本身没有得到解释。〔经过爱因斯坦之后有一些

更复杂的变化，这个我们可以不去管它。〕人们

不是理解了万有引力，而是干脆把它接受了下来。

    接受和理解有着复杂的纠缠，这里不谈。我

只说，今天，我们早已接受了物理学的一些基本

概念，了解了或理解了物理学为我们提供的物质

世界画面。但是，这并不意味着物理学的这些基

本概念已经取代了我们平常使用的概念。我们都

受过初等物理教育，对匀速直线运动这种概念很

熟悉，但是如果我指着街上一辆停着的车说它在

运动，你会说我汉语还没学好。物理学已经成功

地推进了几百年，我们还在用原始的方式说到运

动、静止、日出日落，也许，我们还在以原始的

方式为时间的起点感到困惑。今天有一种倾向，

不假思索地认为，如果我们有什么不理解的东

西，那么就去学科学，或者等科学家将来告诉我

们。我们希望通过对大脑神经的研究来解决语言

和思想的关系问题，通过对基因的研究来解决遗

传与教育的问题，来解决自私和无私的问题，通

过对生物择偶的研究来解决美感问题，解决幸福

和不幸的问题。让我们想一想，这可能吗?

    我们一开始希望通过理论获得理解，通过对

概念的思考建构理论。后来人们发现，要建构一

个能提供正确世界画面的理论，单靠对概念进行

思考是不能成功的，我们需要改变我们的概念，

需要构造很多新概念。然而，等我们建构起这样

的理论，无论它能帮我们理解多少事情，却并不

能帮助我们解决我们关于概念问题的困惑，因为

这些困惑的根子埋在我们原本用来思考、言说的

自然概念里面，而我们今天的科学无论怎么发

达，我们仍无法抛弃这些自然概念，在直接和世

界打交道的时候仍然是在使用这些自然概念。

    现在我们能较好地理解维特根斯坦的哲学观

了。维特根斯坦干脆说哲学根本不提供任何理

论，提供理论是科学的事情。但是哲学也并不是

无事可做，因为科学虽然提供了理论，这些理论

并不能消除我们的概念困惑。哲学的工作是通过

概念考察澄清意义。科学关心的是真理，哲学关

心的是意义。哲学进行概念考察，而这个概念考

察的工作不是用来建构理论的，我们已经看到，

通过穷究概念建构起来的理论是些伪理论。概念

考察的目的是进行治疗。往小里说，它治疗我们

对概念的误用;往重大里说，它治疗我们希图通

过概念描述进行理论建构的冲动。

    哲学旨在消除我们对某些表达式的误解。上

面我引用维特根斯坦，说某些误解可以通过表达

形式的替换来消除。当然不是说后者就不可能引

起误解了。误解总是特定的误解，我们在出现误

解的时候想办法消除它。而不是，我们找到了藏

在日常表达式下面的真正表达式，一旦立足于这

种真正的表达式，表达就充分澄清了，我们就不

会产生误解了。

    我不指望诸位一下子接纳维特根斯坦的哲学

观。维特根斯坦的哲学观实在与很多人对哲学的

理解差距太大，在很多方面甚至正好相反。很多

人今天仍然觉得要想理解就先建构理论，建构一

个成功的哲学理论就是得到理解。我每个月都会

收到某位哲学工作者或哲学爱好者寄来的一个理

论。其中用一些概念定义一个核心概念，从这个

核心概念又推出另一个概念，最后形成一个自洽

的体系。我回信问，你在建构这个理论之前是感

到某种困惑吗?你这个理论是否消除了这种困

惑?当然，是否消除了困惑是个微妙的问题，无

法多谈，但我想至少可以说，事实上没有哪个哲

学理论获得公认，甚至像黑格尔、胡塞尔这么精
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心构造的理论，几乎只对学院里少数几个教授有

意义，我们从黑格尔、胡塞尔那里学到好多东

西，但这并不要求我们接受他们的理论体系。

    维特根斯坦说:我们不需要任何理论，我们

不作任何解释，我们只进行描述。很多人觉得这

怎么可能呢?哲学不做理论还叫哲学吗?但这的

的确确就是维特根斯坦的意思。的确，维特根斯

坦挑战我们一连串的根深蒂固的观念，我今天只

能提供一个初步的介绍，大家知道有这么一种挑

战就行了，究竟他讲得有没有道理，还要靠自己

去研读维特根斯坦的著作。

几点诊释

    我介绍了维特根斯坦哲学观的几个要点。现

在来讨论几个常见的疑问。

    常有人批评维特根斯坦，说他总是在消解、

毁坏，不是去建设。建构体系的哲学家是一些建

设者，我们对哲学家如果还留有一点尊敬的话，

是尊敬他们会建构体系，现在我们却期待来了一

个破坏者。维特根斯坦本人谈到过这一点，他是

这么说的:“我们摧毁的只是搭建在语言地基上

的纸房子，从而让语言的地基干净敞亮。”

〔夸118〕。一个更通俗的辩解我想是这样。医生

是治病的，他们总是在去除某种东西，去除疾

病，但你不能说医生是些破坏者。医生、医药的

比喻，自古就有，柏拉图、卢克莱修都把真理比

作药物。

    医生去除我们身上的疾病，去除了疾病，我

们的身体自己会好好生长。健康生长是我们身体

的本性，疾病是一种例外的扰乱。说到智性的治

疗，道理也是一样，其前提是我们自身有一种健

康思维的能力。这样，维特根斯坦就把事情调转

过来:健康思考的能力是我们自己有的，哲学家

不能代替我们每个人思想，当思想出了毛病，哲

学家进行治疗。

    经过了山不是山水不是水，回到了山是山水

是水，这时候我们是回到了原点呢还是进人了

“更高的境界”?这样高深的问题我回答不了。不

过我们可以这样想:医生不仅治我们的病，而且

他想了解我们的身体，而疾病实在是了解我们健

康身体的最好的窗口。普通人只对有一个健康身

体感兴趣，而想了解身体的人则对疾病格外感兴

趣。

    维特根斯坦自己更多把哲学比喻为心理治

疗，而不是身体治疗。在某种意义上，我们每个

人都有一点心理毛病，如果不是我们人人心中有

个哲学家的话，我们就不需要治疗意义上的哲

学。但是我们还不至于算作心理疾病患者。哪些

人是智性上的典型患者呢?就是那些用概念来建

构理论的人，就是那些我们平常叫做哲学家的

人，他们是典型的病人，是最需要治疗的人。我

们受伤时会说，我受伤了。哲学家会说，我的身

体受伤了。他觉得他这么说更准确，因为有个理

论支持他这种更准确的说法。我们普通人也会学

着这么说话。前面说过，我们人人之中都有一个

哲学家。〔从前人们更正面地说，我们都有形而

上学冲动。〕

    哲学是一种专门的治疗，有一种专门的批评

和批判是属于哲学的。这种批判是针对我们的一

些初级反省几乎不可避免会落人其中的那些错

误，那些我们一旦开始对概念进行反省就几乎难

以避免的错误，比如抽象的普遍性、共相、意义

的指称论、语词意义私有论、感觉原子论，都属

于此类。我们一进人二阶思考几乎一定会是那样

的思考，不是因为你特别笨，特别古怪，这些东

西简直可以说是智性反思固有的倾向。简单地

说，一般被我们称作哲学的东西恰恰就是哲学所

要治疗和批判的。乃至可以说，“哲学”这个词

有双重意义。这两者之间共同的东西就是它们都

是对常识的反省，都是二阶的，然而，我们的初

级反省倾向于上升为理论，成为坏的哲学。如果

没有坏哲学，就不需要好的哲学。实际上，维特

根斯坦就是在双重意义上使用哲学这个词的，一

方面哲学被当作要被批判的东西，一方面把自己

的工作称为哲学工作。其他一些人，比如尼采、

海德格尔，也常在这两重意义上说到哲学。

    我们继续拿他的治疗术和心理治疗相比，心

理治疗的一个重要特点是，光是心理治疗师认识

到病因还治不好病。医师要通过和病人的交谈，
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让病人自己认识到自己的病因，这个病才能被逐

渐消除。哲学治疗也是这样，哲学家通过和 “病

人”之间对话，说服了病人，病人自己承认自己

有这个毛病，哲学病才能够被治好。

    这个比喻还可以再延伸。心理治疗不完全在

于甚至不主要在于你在智力上了解了病因，妨碍

我们看到自己疾病的主要不是因为我们不够聪

明，而是因为我们意志上的抵抗。在维特根斯坦

看来，哲学治疗也是一样、治疗的艰难主要不是

因为患哲学病的人太笨，而是因为患哲学病的人

对治疗有一种意志上的抵抗。

    人们除了对治疗这个基本提法有不满，还对

维特根斯坦的一些特定的提法感到不满。维特根

斯坦的这样一些话被广泛地引用，我相信，我们

了解了他对哲学的一般看法，这些话就比较容易

理解了。

    维特根斯坦说:不要想，要去看。我们在初

等几何里都学到过，在直角三角形中，斜边大于

任何一条直角边。我们也学过怎样用欧几里德方

法去证明这一点。维特根斯坦从一本印度数学书

里看到过另外一种 “证明”。以长直角边和斜边

的顶角 〔交点〕为圆心，以长直角边为半径画

弧，弧线会与斜边相交，这就证明了斜边大于任

何直角边。(见下图)这个证明与欧几里德的证

明的路数很不一样，如果你要是愿意的话，你可

把它叫做一种 “看”的证明。

证明。这是一种巨大的证明力量，实际上我们现

在对宇宙的了解，都是通过这种非常间接的证明

方式来达到的。然而漫长的间接证明对我们澄清

概念是没有用处的，间接证明的用处在于把我们

引导到一种直观，让对方看见、让自己看见。你

只有看见了，你才真正明白。

    这一思想和笛卡尔的相关思想对照来看就更

有意思。笛卡尔说:“几何学家通常总是运用一

长串十分简易的推理完成最艰难的证明。这些推

理使我想象到，人所能认识到的东西也能是像这

样一个接着一个的，只要我们不把假的当成真的

接受，并且一贯遵守由此推彼的必然次序，就决

不会有什么东西遥远到根本无法达到，隐藏到根

本发现不了。”①到这里，我引用他的一句也是反

复说的话。这句话要么不被理解，要么就经常被

误解，就是:“既然一切都公开摆在那里，也就

没什么要解释的。而我们对隐藏起来的东西不感

兴趣。”〔夸126〕这句话要跟他的 “不要想要去

看”联系起来，意思应该是比较明显的。维特根

斯坦有很多话被认作是像谜一般的。不过，这往

往是由于我们对哲学的理解还那么粗浅，而且我

们的成见很深。我再引用他的一句话:“无论谁

愿在哲学里提出论点，都永不会有人同他辩论，

因为所有人都同意这些论点。”(芬128〕他还有

一段话是这么说的:

    “不要想，要去看”这话的意思当然不是说

我们不要动脑筋。维特根斯坦的意思是说，哲学

思考更像印度数学家的工作方法，哲学思考要引

导我们直接看到问题所在。心理医生要让我看到

问题所在，才能够治疗，我在理论上被说服了， 书馆
我的病还在那里。科学提供的则是欧几里德式的

    全部的关健就在王我不能告诉你关
于语言的自然历史的任何东西，即便我

可以那也不会有任何帮助。在我们所讨

论的所有问题上我都没有看法;即便我

有，如果它和你的看法不一致，为了论

证之故我会立即放弃它，因为他对我们

的讨论毫不重要。我们不断向我们有相

同看法的所在转移。我所能给你的所有

东西就是一种方法;我不能教给你任何

新的真理。②

① 笛卡尔著.谈谈方法 【M〕.王太庆译.北京:商务印

，2005，16页.

② 维特根斯坦著.剑桥讲演集 (1932一1935) 【M]，97页.
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    这些话好像特别不容易理解。我希望现在变

得好理解一点了。哲学分歧是概念描述层面上的

分歧，在这里之能够出现争论，是因为我们对概

念的使用是一致的。如果一开始你用快乐指的是

我所说的痛苦，我们就不可能争论什么是快乐。

我们能够探讨该怎么对一个概念进行描述，已经

前设了我们对概念使用的默会知识是一样的。我

们在这里发生争论，是某一方或双方对我们共同

同意的东西发生了误解。如果你不同意我对这种

共同的东西的描述，那没关系，我就放弃，我可

以换一种方式描述，直到你同意我的描述。那些

争论都是不重要的，只有最后我们都同意了，就

是说，我们都看到了同样的东西，问题才解决。

就像上面说的，在心理治疗中，只有当你和我都

同意这里有个毛病，这个病才能够被治疗。

    当然，维特根斯坦并不是整天都在讨论哲学

是什么。实际上，维特根斯坦的工作方法是这

样，他直接就一个例子一个例子来进行概念考

察，进行他所说的 “语法研究”，而不是反复讨

论什么叫概念考察。他关于哲学是什么的论述散

落在实际考察工作的间隙之间。要了解维特根斯

坦的哲学观，得去看维特根斯坦的handwork，看

他实际上怎样进行概念分析。这些工作极为艰

苦，极为细致精微，乃至很多高水平的读者都认

为他好像是今日格一物，明日格一物，似乎失去

了对哲学最根本问题的关切。

    那么，维特根斯坦的哲学语法和语言学家的

语法研究有什么区别呢?维特根斯坦说，“这些

〔语法〕描述从哲学问题得到光照，就是说，从

哲学问题得到它们的目的”〔夸109〕。在讲到哲

学之为治疗的时候，我们已经讲到，共相论、身

心二元论、意义的指称论等等，这些初级反思所

建立的理论，恰恰就是哲学所要消解的。维特根

斯坦消解这些理论，不是用另一个理论来代替它

们，他直接对一个例子一个例子进行考察，展示

出这些理论从哪里开始欺骗了我们，怎样通过概

念误用欺骗我们。当然，首先是欺骗了作者自

己。我们都知道，他的考察集中在两个领域，一

个领域在数学哲学领域，一个领域是在所谓心理

词汇领域。我们知道从一个角度可以认为哲学争

论的主线是经验主义和理性主义之争。理性主义

的一个常见版本是，概念构成了一个客观的世

界，二加二等于四是永恒真理，它不依赖于我们

的认识而存在。经验主义主张从我们的认识活动

来理解真理问题，而我们的认识说到底是我们心

灵的活动。因此，真正说来哲学问题要通过心理

学来进行。维特根斯坦通过他极其艰苦细致的工

作，从根本上瓦解了我们对 “数学真理”和心灵

认识的误解。这些工作，我在这里无法细讲，只

能说，通过他的分析我们可以明白，二加二等于

四不是真理，它是我们谈论世界的一种语法规

则。另一方面，像意谓、意指、知道这样的概

念，它们根本不是在描述心理过程，不是在描述

我们的心里发生了什么。在最根本的哲学问题的

探讨中，我还没有见到比维特根斯坦更强有力的

分析。维特根斯坦的哲学分析让人叹为观止。

    维特根斯坦的这些结论我们记住也行，不记

住也行，因为照搬记住也毫无意义。只是我选择

了其中一些我认为比较通俗易懂的稍微讲了讲。

一点发挥

    维特根斯坦不是一个哲学史家，哲学史考试

不一定得高分，但是他对西方文化的整个脉络有

很深的了解。他并不是镇日攻读哲学经典，但他

有多方面的修养，对音乐、小说、哲学、科学、

技术都有很深的理解。所以，我们把维特根斯坦

对哲学本性的洞见放在整个西方的思想史中来看

待，把他放在柏拉图、亚里士多德、黑格尔、康

德的传统中来看待，绝不是自说自话。我们可以

回过头来通过维特根斯坦对哲学的界定来加深对

西方哲学史和西方思想史的理解。

    但若一一检索西方大哲学家的工作，我们又

觉得他对哲学的界定似乎过窄了。亚里士多德和

黑格尔的主要工作似乎并不限于概念考察。不过

我们已经说到，哲学和科学本来是不分的，哲学

家们本来就认为他们的工作是建构世界体系。黑

格尔虽然出现在科学革命之后，但他在很大程度

上继承了传统哲学的惯性。我们不能把维特根斯

坦对哲学的界定直接应用于他们，这是很好理解
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的。我倒想说，科学和哲学分家后的全部后果，

直到二十世纪才清楚展现，这时我们才能以一种

新鲜的眼光来重新界定哲学，并且发现传统哲学

对自身的误解。，

    然而，即使二十世纪的哲学似乎仍然不能完

全合乎维特根斯坦对哲学的界定。就以海德格尔

哲学为例。海德格尔的许多思想，就我个人所能

看到的，是跟维特根斯坦相当呼应的。我不是说

他们互相影响，这两个哲学家几乎根本不了解对

方。倒不妨说:正因为他们两个的来历相隔那么

遥远，所以他们的呼应就显得更有意义，更发人

深省。但我这里想说的是，海德格尔喜欢谈论西

方的历史、西方的天命、西方的概念史，我们叫

做宏大叙事。而在维特根斯坦那里看不到任何这

类宏大叙事。我们了解了他的哲学观之后，就多

多少少知道他为什么避免宏观叙事，因为哲学根

本就不是一阶的描述工作。然而我们似乎不能因

此否认海德格尔所做的也是哲学。这么看，维特

根斯坦对哲学的界定，虽然大有深意，但稍嫌狭

窄。

    我自己想，哲学的核心固然是批判性的概念

考察，但往宽处看，哲学也包括观念批判。观念

和概念这两个词，时间关系，这里无法细讲。一

般说来，观念是笼统的、社会指向的，概念是就

义理而言的。这不是我的定义，观念、概念这些

词就是这样用的。我们说，近年来，大学生的就

业观念发生了很大的转变，不说就业概念发生了

转变。就业观念是就其社会总体思想方式而言

的，不妨说，就业观念是社会学家关心的，就业

概念是经济学家去研究的。

    我们前面引了维特根斯坦的一段话，说我们

的语法考察从哲学问题得到光照。但说哲学的语

法考察不同于语法学家的语法考察在于前者从哲

学问题得到光照，这有点儿像是循环论证。我认

为在这里可以稍稍拓宽维特根斯坦的提法。哲学

的语法考察依傍于观念批判。观念批判既要求对

社会现象的敏锐观察，又要求对概念义理的分

析。更进一步，我们看到，像海德格尔那样着眼

宏观历史的哲学家，并不是历史学家，而是观念

史家，他通过观念史的梳理来批判流行的观念。

    狭义的哲学家就是那些专门梳理概念义理的

人。概念考察构成了观念批判的核心。同样，概

念史研究是观念史研究的核心，海德格尔、伽达

默尔的很大一部分工作就是概念史研究。

    这么说，哲学有广义和狭义，观念批判和概

念考察。维特根斯坦是完全在狭义上或者在核心

的意义上界定哲学、从事哲学的。但是我相信我

们必须同时容纳广义的哲学，这不仅使得我们对

哲学的界定更切合实际存在的哲学家、哲学工

作，更重要的是:正是观念批判才使对概念的哲

学考察具有意义，获得了 “光照”。

    众所周知，八十年代，中国产生了巨大的观

念转型，这种观念转型当然就牵涉大量的观念批

判。可以说，八十年代，活跃在思想舞台上的个

个都是观念批判的急先锋。今天思想舞台上最活

跃的是文化批评。在我看，文化批评，除去其中

那些乌七八糟的东西，就是观念批判。

    观念批判既牵涉到社会观察也牵涉到概念考

察，可说是两者的混合。那么当观念批判在学理

上进行得比较深人了以后，概念考察工作就会被

提到日程上来。当然提到日程上来并不一定就有

人去做，我们明明知道应该去做，但是没人去

做，这也没有办法。

    我说到概念考察是哲学的核心，当然不是在

社会意义上讲，而完全是在学理意义上说的。在

社会意义上说，概念考察工作永远是非常边缘

的，是那种永远坐在冷板凳上的工作。社会的思

想文化热点永远是观念批判，因为它和我们普通

人直接相关。我的经验是，普通人对观念批判更

有兴趣，即使他们有时对概念分析也发生兴趣，

多半也是把它当作观念批判来领会的，文化批判

家或观念批判家则有时候对概念分析的内容真感

兴趣。

(贵任编辑 里 声)
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